

LA HORMIGA

PRECIOS DE VENTA

Un trimestre. 1 peseta
Paquetes de 20 ejemplares. 0,75
Núm. Suelto **5 CENTIMOS**

REVISTA SEMANAL

DE
**LITERATURA, INDUSTRIA, COMERCIO
Y AGRICULTURA**

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

La correspondencia al Administrador.

PRINCIPAL, 1.-IMPRENTA

Núm. Suelto **5 CENTIMOS**

AZUCARERA MANCHEGA

Amantes como el que más del progreso industrial y agrícola de nuestra región recibimos con verdadera satisfacción la noticia de la nueva industria que había de fomentar con seguridad la agricultura fuente inagotable de riqueza. Mas nos aconsejaba la prudencia no hablar ni una palabra en asunto tan importante sin antes estudiar detenidamente las ventajas é inconvenientes que pudiera tener.

Doblemente cuando si nuestra opinión fuera favorable quizá lanzáramos á algunos á un negocio que después pudiera ser ruinoso, y si fuera contraria no solo podíamos evitar con nuestro mal consejo á esto: ganancia segura; sino perjudicar á una asociación que, creemos con laudables propósitos dignos de todo aplauso, emprende obra tan colosal.

Hoy conocemos las ventajas indicadas, por la misma asociación y algunas publicaciones, y sus principales inconvenientes por la campaña que sinceramente viene haciendo en contra de esta idea *La Liga Agraria*.

Hoy están cubiertas en gran parte las acciones emitidas, por la sociedad; y por tanto creemos llegado el momento de apuntar las ventajas é inconvenientes que nos han dado á conocer, y las que nosotros podamos agregar y dar nuestra opinión en este asunto.

Prescindiendo de la exportación al extranjero, al menos por ahora, debemos pensar lo primero en el consumo de azúcar en España; por que este punto es esencialísimo para comparar consumo y producción.

Oigamos á la sociedad y á la *La Liga Agraria* en este punto.

Dice la primera:

«El consumo medio de azúcar por habitante es en España de 5 y medio kilos por año, según una estadística de 1887, siguiendo la ley natural de progresión pronto tendremos como Francia un consumo medio de 162.000 toneladas. Espa-

ña produce hoy 65.000 y consume 105.000.

Ciudad-Real que tiene; 298.000 habitantes; Toledo; 371.000; Badajoz, 510.000 y Cáceres, 342.006.

Si se tiene en cuenta el consumo medio anual de 5 y medio kilos por habitante en España, esas provincias consumirán, al año, 8.365 toneladas, y siendo la producción de la *Azucarera Manchega* de 5 000 toneladas, escusado es decir la seguridad absoluta de nuestro mercado sin incluir la provincia de Madrid, que seguramente ha de hacerlos pedidos de consideración, por la gran economía de transporte que tendremos sobre la competencia que pudieran entablarnos las fábricas andaluzas, pues sabido es, que son las que hoy día surten el mercado de la capital de España. La *Azucarera Manchega*, estará en mejores condiciones que las referidas fábricas de Andalucía, que han cometido el error de establecerse todas en una misma región, sin tener en cuenta los gastos de transporte de los productos, que son enormes, y que imposibilitan el desarrollo de las industrias de España.»

Dice *La Liga Agraria* «Nos duele ya el alma de demostrar aquí que eso de las azucareras es un negocio ruinosísimo, mandado recoger por desacreditado. Cuando era negocio y se cotizaban las acciones al 800, entonces estábamos en la posición cómoda de las manos en los bolsillos; y hoy, que está probado que eso no puede ser sino un evidente fracaso, sacudimos la pereza, extraemos los cuartos del puchero, y pegue ó no pegue, los empleamos en acciones dulcísimas, en vez de comprar abonos para alimentar las tierras que nos han de alimentar después.

Necesitamos para el consumo interior 90.000 toneladas de azúcar y en este año, aun no funcionando 18 azucareras en construcción, hemos rebasado la cifra de 45 000 toneladas más, que no sabremos que hacer con ellas.»

Y relativo á otras consideraciones que no deben desecharse

«Habeis discurrido antes de constituirnos en Sociedad en las condiciones económicas con que habeis

de luchar en el mundo, de los negocios y aún el de las explotaciones industriales que os proponéis establecer?

¿Sabeis si vuestros terrenos son apropiados á la naturaleza del tubérculo que habeis de cultivar? ¿Teneis simiente? ¿Teneis abonos, pero abonos caros verdad, que cuestan mucho dinero? ¿Teneis agua? Pero donde vais sin agua? ¿Teneis vegas? Pero ¿donde vais sin vegas? ¿Teneis síntesis para todas las operaciones propias de una gran explotación agrícola que lleva afecta la de una gran industria, en completa ruína hoy en España? Pero qué. ¿pensais cambiar de cultivos? ¿Producir muy barato? ¿Pensais regar las inmensas plantaciones con vuestros primitivos procedimientos de la noria? ¿Sabeis la cantidad de agua que necesita cada mes una hectárea de terreno sembrado de remolacha? ¿Vais á cambiar el sistema de cultivo, sustituyendo el de la productiva patata por el de la pulposa remolacha, que no tendrá salida ni para vuestra fábrica? ¿Vais á crear una industria competidora de vuestra industria vinícola?

¿Es ó no es una locura? ¿Sois ó no sois como los moros? ¡Y á buena hora, mangas verdes!

Pero direis: ahí está Aranjuez; claro, pues eso es lo que no habeis visto, que en Aranjuez, en la Poveda (Madrid), en Granada y en Aragón han ido al negocio con mucha agua, mucha; con muchos abonos, muchos; con muchas vegas y próximos á los puntos consumidores; allí se han instaurado fábricas y alcanzado grandes ventajas porque antes de constituirse en Sociedad examinaron lo que vosotros no habeis examinado.

¿Habeis calculado además como deja la remolacha los terrenos?

Pues completamente inservibles.»

No juzgamos ligeramente llamando exagerada la cifra de consumo actual que supone la *Azucarera Manchega* y destruido este principio no se presenta tan deslumbrante y tentador el negocio; porque no estando nuestra producción en condiciones más ventajosas que la de otras regiones donde se cultiva este

tubérculo, por razón de las aguas vegas, abonos etc., claro es que no producirémos mas barato y cuando la competencia se hace difícil y la demanda es poca con relación al producto, viene la depreciación y la ruína de los negocios mejor calculados.

Sin tomar en cuenta todas las observaciones de *La Liga Agraria* que merecen detenido estudio vemos muy dudoso el negocio de la *Azucarera Manchega* establecida en Manzanares.

EL INDIFERENTISMO

No es el carácter especial que distingue al siglo que dentro de pocos días va ha perderse en los insondables abismos del pasado, de progreso en las ciencias, ni aún contra la opinión, en las artes, y bastará para demostrar mi aserción ver que no han sido nuestros descubrimientos sino consecuencias de premisas que otros sentaron, resultados de principios establecidos por la aplicación constante que contribuyó al desarrollo de las ciencias naturales en los siglos XVII y XVIII.

Ha tenido es verdad la fortuna de que en el se hagan prodigiosas aplicaciones y por esto es apellidado siglo del progreso y de las luces; pero con más propiedad debe llamarse, siglo del indiferentismo; porque en el ha llegado la fria razón en su libre exámen á analizarlo todo á dudar de todo; y de tanto oír el pró y el contra de todas las cosas á caer en una indiferencia más funesta que la muerte misma.

¡Ay de la sociedad! ¡Ay del individuo que ve impasible undirse en el olvido los principios religiosos y morales, base de todo progreso en los pueblos, que ve indiferente imperar la virtud ó el vicio, las leyes del honor ó el servilismo egoísta!

Entre los diferentes caracteres bajo los cuales podemos estudiar al indiferente es el primero y más funesto el indiferente en materias religiosas; de aquí citar lo el primero en la serie de reflexiones que pienso hacer en esta materia.

No son siempre ajustadas á la más estricta justicia nuestras acciones por